

COVID-19

¿Qué están pensando los think tanks de España?

Esta nota ofrece enlaces a comentarios e informes recientes de grupos de expertos, haciendo hincapié en los think tanks nacionales de referencia sobre el coronavirus y cuestiones relacionadas.

Esta nota recoge por lo tanto fuentes externas y no recoge en ningún caso información oficial.



COVID-19: Novedades científicas

*Instituto de Salud Global Barcelona (ISG)
Actualización periódica*

En este espacio, que el ISG actualiza periódicamente, hace un resumen de la información más relevante acerca del SARS-CoV2 que vaya emergiendo.

El nuevo coronavirus: algunas respuestas y muchas preguntas

Instituto de Salud Global Barcelona (ISG) Actualización periódica

¿Qué es el coronavirus SARS-CoV2 o la COVID-19? ¿Cómo surgió? ¿Cómo se transmite? ¿Cómo se diagnostica la enfermedad? ¿Cuáles son los síntomas? ¿Cómo de letal es? ¿Cómo se trata la enfermedad? ¿Para cuándo una vacuna? Evolución de la pandemia y fuentes.

¿Cómo hacer frente a los brotes de la COVID-19?

Por: Clara Prats, Daniel López-codina, Anna Vilella y Antoni Trilla, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 14.07.2020

El documento describe las claves para un mejor control de los brotes y de qué manera se puede estimar la probabilidad de aparición de un brote mediante el análisis de datos. También aporta algunas herramientas para la detección precoz y la evaluación del riesgo del brote.

¿Recuperación o metamorfosis? Un plan de transformación económica para España

Por: Federico Steingerg, Miguel Otero Iglesias y Enrique Feás Real Instituto Elcano, Informe Elcano 28 07.2020

La pandemia del COVID-19 va a tener un impacto económico global aún mayor que el de la Gran Recesión y España se verá particularmente afectada. No hay forma de saber cuánto tardará la economía en volver a la normalidad y tampoco cuál será la nueva normalidad. Pero si ya antes de la crisis se avistaba la necesidad de un cambio del modelo productivo español hacia una economía más verde, más digital y más sostenible, tras una sacudida de los cimientos económicos como la que se derivará de esta crisis, la transformación del modelo productivo se hace ahora ineludible.

El informe esboza una estrategia para que España salga de esta crisis apoyada en el comercio internacional y el multilateralismo, en una Europa solidaria y cohesionada, y en un marco político nacional dispuesto a transformar el modelo productivo en plena coordinación con el sector privado. Para hacerlo, se propone que se apoye en cuatro vectores horizontales: la digitalización, la transición ecológica, la inclusión y la lucha contra la desigualdad, y la internacionalización, de los que cuelgan una batería de medidas concretas.

Por una pausa temporal vinculada al COVID-19 en la automatización

Por: Andrés Ortega y Federico Steingerg, Real Instituto Elcano, ARI 92/2020 13.07.2020

La forma de hacer frente a la pandemia ha dado lugar a una crisis económica y social general, profunda y repentina. Es necesario avanzar en la digitalización y la Inteligencia Artificial (IA), más aún después de la crisis actual que ha demostrado la necesidad de los procesos digitalizados y conectados para mantener la economía en funcionamiento durante una calamidad. Pero ante el alza del desempleo y la desglobalización y las crecientes voluntades de una repatriación de actividades que perjudica a los más débiles, sería conveniente ralentizar la introducción de tecnologías que sustituyan a tareas desempeñadas por humanos, a través de la automatización, pero no a las que las mejoran. Esto debería hacerse a través de acuerdos a nivel nacional e internacional (como en la Organización Internacional del Trabajo –OIT–). Esta pausa podría utilizarse para fomentar programas de capacitación y formación tecnológica, financiados a través de los paquetes de estímulo fiscal necesarios.

Ciberlecciones aprendidas del COVID-19

Por: Javier Alonso, Real Instituto Elcano, DT 93/2020 14.07.2020

El COVID-19, entre muchos otros efectos principales analizados por el Real Instituto Elcano, ha puesto a prueba la resiliencia de las infraestructuras críticas y los redes y sistemas de comunicación del ciberespacio. Sus efectos han sido distintos de los incidentes y ataques para los que se preparan los responsables de la ciberseguridad; de ahí la utilidad de su análisis. Para ello, y contando con los colaboradores de los sectores público y privado de nuestro Grupo de Trabajo sobre Ciberpolítica, hemos llevado a cabo la reflexión colectiva que se presenta en este documento.

Interrogantes sobre “Radar Covid”

Por: Antoni Farrolls, Fundación Alternativas, 08.07.2020

Derechos y libertades son amenazados si se adoptan soluciones tecnológicas apresuradas.

Precisamente, hace unos días y en un debate promovido por la Fundación Alternativas en el que participaron varios expertos, la organización EDRI (European Digital Rights), destacó: “Si se demuestra que la tecnología es útil en el control de la pandemia, se deben proteger por completo los derechos fundamentales, ya que los riesgos creados por estas tecnologías podrían durar más que la pandemia”.

Flujos Migratorios en el Mediterráneo: causas, políticas y reforma

Por: Itxaso Domínguez de Olazábal, Ruth Ferrero Turrión, Beatriz Mesa, Marta Pérez Ramírez, Gemma Pinyol-Jiménez y Ana Terrón Cusi, Fundación Alternativas nº 102/2020, 09.07.2020

Al igual que ocurrió en 2015, una crisis (en este caso, el concepto crisis sí que parece apropiado) con profundos efectos en la movilidad a varios niveles ha desviado la atención de una problemática directamente relacionada con la gestión de la movilidad en el Mediterráneo por parte de la Unión Europea (UE) y sus Estados miembro. La llegada de la crisis de la COVID-19 a Europa hizo que se pasase de hablar de cerrar las fronteras a los refugiados provenientes de Turquía a registrar el cierre de fronteras entre Estados miembro.

La pandemia, por una parte, ha arrojado luz sobre lo importantes que son las personas migrantes para nuestras sociedades, así como sobre su situación de vulnerabilidad. Por otra, ha abierto la puerta a discursos populistas nacionalistas que exaltan la soberanía y la amenaza del “otro” y todo lo relacionado con la globalización, homogeneizan la idea de sufrimiento de “todos” y ponen énfasis en el sufrimiento de los “suyos”.

En vista del contenido de los textos de este volumen y de las realidades sobre el terreno, nada indica que en un mundo post-COVID-19 dejará de ser necesario seguir reflexionando sobre las necesidades y relevancia de la movilidad humana, aunque la pandemia quizás sí que represente una oportunidad para explicar la necesidad de cambio de paradigma, y de la consecuente adopción de políticas públicas eficientes, sostenibles y humanas, en particular si tenemos en cuenta que la Comisión Europea se encuentra a punto de presentar una propuesta de Pacto de Migración y Asilo.

Medidas educativas en tiempos de coronavirus

Por: Ignacio Danvila del Valle, FAES, 06.07.2020

El pasado 14 de marzo el Gobierno decretó el estado de alarma. Desde esta fecha, el Ministerio de Educación y Formación Profesional ha ido tomando diferentes medidas que merecen un análisis sereno y riguroso.

Epidemias: problemas y soluciones

Por: Francisco Capella, Instituto Juan de Marina, 15.07.2020

Para comprender una epidemia por una enfermedad contagiosa y saber cómo evitarla o mitigar sus daños es necesario comprender qué tipo de fenómeno es: natural o humano, individual o colectivo (social, grupal), privado o público. Las epidemias son fenómenos complejos que combinan todas estas características: natural y humano, individual y colectivo, privado y público.

Sistema educativo, formación de capital humano, ciencia e investigación tras la COVID-19

Por: Clara Eugenia Núñez [Et al.], FEDEA, 09.07.2020

Este documento es el informe de la comisión de educación y ciencia del GTMC. En él se propone iniciar un proceso sostenido de reformas que fomente la excelencia y permita al sistema educativo y de investigación responder más eficazmente a las necesidades de la sociedad. El documento pone el acento sobre la atracción de talento, el apoyo al personal docente e investigador mediante la reducción de cargas administrativas y trabas burocráticas y la mejora de los mecanismos de coordinación con el sector productivo.

Informe sobre medidas tributarias ante la crisis de la COVID-19: es tiempo de reformas

Por: Julio López Laborda, Jorge Onrubia [Et al.], FEDEA, 06.07.2020

El presente informe de la Comisión de asuntos tributarios del Grupo de Trabajo Mixto Covid-19 propone medidas de corto y largo plazo. Una vez la recuperación comience a afianzarse, se recomienda introducir un recargo extraordinario de carácter temporal sobre el IRPF con el fin de ayudar a sufragar parte de los gastos extraordinarios asociados a la crisis. A medio y largo plazo, se aboga por una reforma en profundidad de nuestro sistema tributario que, en combinación con medidas de racionalización del gasto, permita eliminar el persistente déficit estructural de nuestro país de la forma más eficiente posible. Esta reforma exigirá una ampliación de las bases tributarias mediante la eliminación de beneficios fiscales y regímenes especiales, un acercamiento de los tipos de gravamen de los impuestos especiales a los establecidos en muchos países europeos y un mayor desarrollo de la fiscalidad ambiental y del pago por uso.

Aspectos económicos de la crisis del Covid-19. Boletín de seguimiento no. 4

Por: Florentino Felgueroso, Angel de la Fuente, Marcel Jansen, FEDEA, 15.07.2020

Este documento es parte de una serie de boletines de seguimiento de la crisis del Covid. En él se recopila una batería de indicadores de los efectos de la pandemia sobre la actividad económica y las cuentas públicas, se analizan y valoran las principales medidas económicas que se han tomado en relación con ella en las últimas semanas y se ofrece un análisis detallado de la evolución reciente del mercado de trabajo. En este número se incluye también una tribuna invitada firmada por Juan Francisco Jimeno.

Cómo se plantea el curso que viene con el COVID-19

Por: Fundación Innovación Bankinter, 17.07.2020

La pandemia provocada por el SARS-CoV-2 ha trastocado todos los aspectos de nuestra vida. La educación superior no es una excepción: habrá medidas de prevención en las aulas y más formación no presencial.

La pandemia del Covid-19 ha impulsado la cooperación a todos los niveles

Por: Fundación Innovación Bankinter, 09.07.2020

Algunas de estas iniciativas han llegado para quedarse como nuevas formas de colaborar, de hacer políticas, de hacer negocios, de trabajar, de relacionarnos. Ilustramos este movimiento con algunos ejemplos.

Startups frente al Covid-19: los chatbots de Landbot

Por: Fundación Innovación Bankinter, 08.07.2020

En la crisis del Covid-19, numerosas startups han destacado por ofrecer soluciones a los problemas provocados la pandemia. Conoce cómo los chatbots de Landbot han contribuido a frenar los efectos de la pandemia.

Teletrabajo, videoconferencias y la caverna de Platón

Por: Ignacio García de Leániz Caprile, OpenMind BBVA, 15.07.2020

La experiencia de la COVID-19 ha potenciado en gran parte del mundo, al menos en aquellos que pueden permitírselo, la implantación del teletrabajo. Un reciente informe de Gartner estimaba que tras la pandemia un 48% de la fuerza laboral mundial teletrabaja frente al 30% que lo hace actualmente. En España, la incidencia del trabajo virtual ha pasado de hecho del 5 al 34%. Parece como si el viento de la Historia o más exactamente el de la tecnología que se ha erigido en la Historia, rolease a favor de un “teletrabajo estructural” más allá del coronavirus, con modelos mixtos de trabajo presencial y virtual.

Tres lecciones de la crisis para avanzar hacia la inclusión laboral

Por: Alison Maitland, OpenMind BBVA, 09.07.2020

Ahora más que nunca, las organizaciones y las sociedades deben plantearse la inclusión como un elemento clave en la recuperación de la crisis de la Covid-19. La pandemia nos ha recordado que todos somos vulnerables, pero que hay gente que es mucho más vulnerable que otra. Y no sólo a nivel físico, puesto se trata de un virus que se ha cebado mucho más con las personas de edad avanzada y de determinados grupos étnicos, sino también a nivel económico.